

Depuis leur création il y a plus de vingt-cinq ans, les Corporations de développement économique communautaire (CDEC) ont maintes fois fait la preuve du rôle constructif et essentiel qu'elles jouent dans le développement économique et social des villes de Montréal, Québec, Sherbrooke et Trois-Rivières de même que dans leurs arrondissements. Les CDEC ne sont pas issues d'un programme gouvernemental. Elles ont été créées à l'initiative des acteurs économiques et sociaux de leurs communautés respectives – milieux d'affaires, syndicaux, communautaires, citoyens, institutionnels et culturels. Elles se sont donné une mission de développement intégré au service de leurs collectivités. À cette fin, en partenariat avec les pouvoirs publics, elles ont réuni des fonds et des ressources professionnelles pour mettre en œuvre des services et des projets novateurs.

Grâce à ces moyens, elles soutiennent la création d'entreprises et d'emplois et aident les chercheurs d'emplois à améliorer leur formation, leur employabilité et leur intégration au marché du travail. Elles contribuent également à la planification de l'aménagement et du développement de leurs territoires respectifs. Les CDEC ont des conseils d'administration et des processus participatifs diversifiés, représentatifs de leurs milieux et inclusifs, par l'entremise desquels elles rendent des comptes, non seulement à leurs bailleurs de fonds et aux élus qui y siègent, mais également à leurs communautés (acteurs locaux et citoyens). Elles transmettent notamment chaque année, de nombreux rapports et des bilans financiers très complets, vérifiés par des comptables agréés et contre-vérifiés par le vérificateur de la Ville (dans le cas de Montréal), qui témoignent de leurs résultats probants dans toutes les dimensions de leur travail.

Depuis près de trente ans, les CDEC ont acquis une expertise reconnue sur le plan du développement économique local. Grâce à leur mandat de Centre local de développement (CLD) à Montréal, ou leur partenariat avec les CLD de Québec, Sherbrooke et Trois-Rivières, les CDEC jouent un rôle de premier plan dans le soutien au démarrage et à la croissance de petites et moyennes entreprises privées et collectives. Elles aident les entreprises à devenir plus performantes par leurs conseils en gestion et, en partenariat avec Emploi Québec, elles les soutiennent dans le recrutement de leur main-d'œuvre, tout en favorisant l'intégration durable en emploi des chômeurs. Au total, elles investissent chaque année des millions de dollars dans des centaines d'entreprises pour créer des emplois et générer des retombées économiques et sociales significatives dans leurs communautés.

Avec le soutien de Développement économique Canada, elles contribuent, non seulement à la création et au maintien de milliers d'emplois en développant des entreprises d'économie sociale telles que Multi Boulot à Trois-Rivières, mais également en appuyant la survie de grandes entreprises comme l'usine Owens Illinois à Montréal, la coopérative de l'Université de Sherbrooke, Sercovie ou la coopérative funéraire des Deux Rives à Québec et en regroupant divers acteurs autour d'enjeux de développement stratégique de leur territoire, tel que le maintien et le développement des zones d'emploi dans les quartiers de Montréal. Elles favorisent alors une meilleure réponse aux besoins locaux, ainsi que l'émergence et la mise en œuvre harmonieuse de projets de développement urbain structurants comme le Technopôle Angus, le Quartier de l'innovation, le secteur Chabanel, le Cinéma Beaubien, le regroupement Pieds Carrés, la Baie de Beauport, etc.

Bref, au-delà des programmes, les CDEC ont largement contribué à instaurer une culture et des pratiques de développement économique novatrices, performantes, efficaces et souples, adaptées au contexte particulier de leurs territoires respectifs et basées sur la collaboration et la synergie des expertises de l'ensemble des acteurs socioéconomiques dans leurs milieux. À cet égard, Metropolis, une association internationale de grandes métropoles dont la Ville de Montréal est membre, cite les CDEC de Montréal comme exemple de bonne pratique pour la gouvernance de stratégies et mesures de revitalisation économique et sociale en milieu urbain dévitalisé. (<http://policytransfer.metropolis.org/case-studies/cdec-de-montreal.pdf>)

Dans le contexte de la révision des programmes, de la remise en question des « structures » régionales et locales et plus spécifiquement du financement des centres locaux de développement qui soutient une partie importante de la mission et du travail effectué par les CDEC auprès des entrepreneurs et des entreprises, les partenaires du développement économique local réunis au sein des CDEC souhaitent vivement que le travail et les projets en cours ne soient pas ralentis ou compromis, particulièrement dans un contexte où toutes les ressources disponibles pour soutenir la reprise économique doivent être maintenues et renforcées.

Nous joignons nos voix à celles de tous les acteurs locaux concernés pour recommander au gouvernement du Québec et aux villes concernées de renouveler les ententes de partenariat des CDEC à titre d'organismes de développement de leurs territoires respectifs à compter du 1er avril prochain, avec le financement et les outils nécessaires leur permettant de poursuivre les projets en cours, de soutenir la création et le développement de PME et de contribuer ainsi à une relance économique et une prospérité inclusives à Montréal, Québec, Sherbrooke et Trois-Rivières.

Ont signé ce texte :

Arnold Fox, premier vice-président, Colliers International (Québec) inc.
Laurent Blanchard, ex-maire de Montréal
François Carrier, directeur d'usine, Owen-Illinois Canada inc.
Phyllis Lambert, architecte, directeur fondateur émérite du Centre Canadien d'Architecture
Sébastien Barrette, président, Gestion BBT inc.
Claude Roy, directeur général, Cégep André-Laurendeau
Bernard Blanchet, directeur général, Chambre de commerce et d'industrie du Sud-Ouest de Montréal
Jacynthe Ouellette, directrice générale, Le Chic Resto Pop inc.
Ghislain Perreault, directeur de production, Promoflex International inc.
Simon Bertrand, président, Rise Kombucha inc.
Mario Lépine, président, Lego Centre de Finition inc.
Nicolas Bastien, vice-président développement des affaires, Qualicode Logiciel inc.
Yannick Perreault, président, Maglia Rosa Velo Shop
Valérie Beaulieu, directrice générale, La Ligne Bleue
Louise Poirier, doyenne, Faculté des sciences de l'éducation, Université de Montréal
Sophie Lyburner, présidente, Communications Blue
Pierre Legault, directeur général, Industries Goodwill Renaissance Montréal
Claude Béland, avocat et homme d'affaires, ancien président-directeur général du Mouvement Desjardins
Lambert Le, fondateur, Atelier Helios Makerspace
Vincent Chiara, président, Groupe MACH
Denise Méreineau, présidente, Brasseur de Montréal
Natalie Voland, présidente, Gestion Immobilière Quo Vadis
Diane Bergeron, présidente-fondatrice, Point D'Exclamation
Marie-Ève Bourque, directrice générale, Auberge L'Autre Jardin
Garry Lavoie, directeur général, Coopérative funéraire des Deux Rives
Frédérique Guilbaud, co-propriétaire, Conserverie du Quartier
Nicol Tremblay, président, Société de la Rivière Saint-Charles
Christine Renaud, présidente-directrice générale, E-180
David Côté, président, Crudessence
Benoit L'Archevêque, président, AZZIMOV inc.
Pierre-Alain Cotnoir, président, Webtv coop
Catherine Jauzion, fondatrice, Coop Touski
Michel Courmoyer, co-fondateur et vice-président finances et opérations, Challenge U
Pascal Bachand, Théâtre Paradoxe
Malika Habel, directrice générale, Collège de Maisonneuve
Marie St-Pierre, présidente, Conseil des créateurs de mode du Québec
Gérald Larose, président, Caisse d'économie solidaire Desjardins
Jean-François Harel, secrétaire général, Coop Fédérée
André Véronneau, président-directeur général, Location d'outils Simplex
Pierre Monet, propriétaire, Librairie Monet
Paul Blanchard, président, Herd Wisdom inc.
Colin Ryan, président, Développement Effenco inc.
Dr. Panayotis (Peter) Tsantrizos, président, Terragon, technologies de l'environnement inc.
Mauro Repacci, président, Navut inc.
Pierre Dumouchel, directeur général, École de technologie supérieure
Stéphane Godbout, directeur général, Collège de Rosemont
Isabelle Deschamps, professeure, Polytechnique de Montréal
Marguerite Mendell, directrice Institut Karl Polanyi, Université Concordia et Officier de l'Ordre du Québec
Alain Dulong, président éditeur, Journal L'Édition des gens d'affaires
Lysaya Langlois, présidente, Negocioto
Alex de la Chevrotière, président, MAADI Group
Élise Bellerose, présidente, Antidote superalimentation
Valérie Perreault, présidente, Groupe SP Réno urbaine
Rémi Demers, directeur général, Sercovie
Claude Forgues, directeur général, Centraide Estrie
Jean-René Laforest, directeur général, Fonds locaux de solidarité (FTQ)
Sylvie Roy, présidente, Coalition des organismes communautaires pour le développement de la main-d'œuvre (COCDMO)
Thierry Pagé, président, Odotech inc.

Sandrine Abaziou, présidente, Groupe Kosy
Awatef Ouni, présidente, Gâteaux Dorés inc.
Nabil Seghilani, directeur, Au pois chic - La cuisine de NDG
Francoise Dumont, présidente, Services Dufran inc.
Daniel Tanguay, président-directeur général, Détail Formation
Jacques Vincent, président, Groupe Prével
Jean Lechasseur, directeur général, École entreprise Formetal
Gérald St-Georges, directeur général, Groupe Paradoxe
France Lebeau, présidente, Bip floral
Mario Fortin, président-directeur général, Cinéma Beaubien
directeur général, Société de cinéma de répertoire de Montréal
Agnes Beaulieu, directrice générale, Insertech Angus
Claudia Croteau, présidente, M3BÉTON
Michelle Laflamme, présidente et chef de la direction, Emovi
Ninon Thibault, présidente, Les Aliments Magrebia
Mourad Ghariani, vice-président, Les Aliments Magrebia
Pierre-Alexandre Fournier, co-fondateur et président-directeur général, Hexoskin (Carré technologies)
Paul Labonne, directeur général, Société du Château Dufresne
Christian Yaccarini, président et chef de la direction, Société de développement Angus
Eric Duong-Lamoureux, associé / designer, Metic
Marie-Anne Laberge-Leduc, associée / stratège, Metic
Pierre S. Morin, président, Le Glacier Bilboquet Inc.
Mike Parente, président, Associations des Sociétés de développement commercial (SDC) de Montréal
Guy Thibault, directeur général, Cuisine-Atout
Jacques Létourneau, président, Confédération des syndicats nationaux (CSN)
Christophe Villemer, vice-président exécutif, Savoir-faire Linux
Jacques Baril, président, Conseil régional des caisses Desjardins Est de Montréal et membre du conseil d'administration du Mouvement Desjardins
Pierre MacDuff, directeur général, théâtre Les Deux Mondes
Caroline Guay, coordonnatrice, Vélos de quartiers
Anne-Marie Verville, directrice, Auberge internationale de Trois-Rivières
Louise Hodder, présidente et responsable des opérations, Vivacité, société immobilière équitable
Georges Letarte, consultant en développement régional
Coralie Deny, directrice générale, Conseil régional de l'environnement de Montréal
Danielle Casara, présidente, Conseil régional FTQ Montréal métropolitain
Sylvie L. Bergeron, présidente, Conseil de la Culture de l'Estrie
Jean-François Aubry, président, Groupe 3R
Éric Desmarais, directeur général, Sporobole - centre en art actuel
Pierre Charette, président, Réseau de la coopération du travail du Québec
Melissa Harvey, présidente, Zorah cosmétiques
Stéphane Lavoie, directeur général et de la programmation, TOHU
Daniel Boyer, président, Fédération des travailleurs et travailleuses du Québec (FTQ)
Louis Bellemare, président fondateur, Samajam inc.
Nancy Neamtan, présidente-directrice générale, Chantier de l'économie sociale
Chantal Dauray, présidente, Concerta Communications inc.
Angélique Mannella, présidente, Decode Global
Vicente Perez, président, GRT Bâtir son quartier.
Dominique Daigneault, présidente, Conseil central du Montréal métropolitain (CSN)
Manon Barbeau, présidente, Culture Montréal
Sébastien Blais-Ouellette, président, Photon etc.
Catherine Harel-Bourdon, présidente, Commission scolaire de Montréal (CSDM)
Guy Drouin, président, Biothermica
Patrick Gratton, président, Vert Toit
François Caron, directeur général, CycloChrome
Christophe Guy, directeur général, Polytechnique Montréal
Mohamed Hage, président fondateur, Les fermes Lufa
Alex Sereno, co-fondateur Café Barista
Yves Beauchamp, vice-recteur au nouveau campus et au développement, Université de Montréal
Abderrahim Izirri, directeur général, Coopérative de développement régional Montréal-Laval